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编者按

乘着校友工作会议东风，沿着改革开放道路前进，新一年《校

友工作简报》出版了。本简报力求及时报道校园信息，弘扬校友

爱国荣校的传统，发挥母校与校友的桥梁与纽带作用，真诚希望

得到全校师生和广大校友们的大力支持。

特快消息特快消息特快消息特快消息

举全校之力 汇校友之情 创美好明天

——复旦大学校友工作会议召开，王生洪校长作重要讲话

12月30日下午，首次复旦大学校友工作会议在邯郸校区光华楼东辅楼“袁

天凡报告厅”举行。校党委书记秦绍德，校长王生洪，常务副校长王卫平，
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党委副书记、纪委书记刘建中，副校长许征出席会议。复旦上海校友会、上

医校友会、安徽校友会、日本校友会及美国北加州校友会会长代表应邀出席。

我校各院系、附属医院的党政领导、分管学生工作的副书记和校友工作负责

人、各职能部处负责人、以及在校生和毕业生校友联络员代表等近 150位参

加了会议。会议由王卫平主持。

会上，许征副校长作了“复旦大学校友工作报

告”，全面回顾了我校校友工作的历史，介绍了校友

工作的现状，分析和阐述了校友工作尚存在的和亟

待研究解决的问题，部署了近期校友工作规划。

生命科学学院、管理学院、上海医学院和哲学

学院的党政负责同志就本单位开展校友工作加强领

导、注重校友工作理念和实践，做了交流发言，提

出了本单位今后校友工

作的努力方向。

最后，王生洪校长发表了重要讲话，全面分析了

当前国内外高校校友工作的形势，深刻阐述了校友和

校友工作的重要性和意义。提出了未来几年我校校友

工作的重点和总体要求，以及做好校友工作所需把握

的原则。

会议指出，复旦大学的校友工作从无到有，经历了百余年的发展，特别

是百年校庆之后，开拓了一个广阔的发展空间。但是，我们也要清醒的认识

到，放眼世界，我们的校友工作还存在着巨大的差距，还不能适应学校建设

世界一流大学的宏伟目标。

会议认为，校友是学校的宝贵资源，是学校声誉的重要载体，是大学对

社会的重要贡献，是复旦精神的重要体现，是学校发展的重要依靠力量。认

清校友对于全校工作的重要意义，既是把复旦建设成世界一流大学的需要，

也是在新形势下服务校友、服务社会的要求。
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会议指出，复旦校友人数多，分布广，专业门类多，年龄跨度大，职业

发展阶段不一，需求各不相同。这些特殊性决定了我们的校友工作难度大、

任务艰巨，需要举全校之力，共同做好。现在学校校友工作发展的目标是，

经过 3-5年的努力，争取初步形成领导有力、组织健全、基础扎实、活动丰

富、沟通有效、服务到位、保障充分、共同参与、全情投入、人人有责的校

友工作新局面。

会议强调，要从对学校事业发展负责的高度来认识校友工作的重要性，

全校齐抓共管，推进校友工作。形成高度重视校友工作的共识，增强为校友

服务的意识；加强领导，理顺体制，夯实基础，推动校友工作不断深入；加

强队伍建设，提高业务水平，建设成一支爱岗敬业、乐于奉献、善于学习、

勤于思考、团结协作、开拓进取的校友工作队伍。

回顾历史，我们深受鼓舞，展望未来，我们充满信心。复旦大学校友工

作会议的召开，加强了全校师生和海内外校友对校友工作重要性的认识，指

引了各单位关于协调地、有序地开展校友工作的方法和途径，激发了海内外

校友爱校荣校的意识和行动。全校上下，与广大海内外校友及各界社会友好

人士一道，发扬复旦的优良传统和精神，一定能把复旦大学的校友工作开展

得更加有声有色，一定能够团结和凝聚智慧和力量，为学校的建设和发展添

砖加瓦，携手创造我们共同的美好明天！

会议下发了《复旦大学关于进一步加强校友工作若干意见（征求意见稿）》

（下称“《意见》”），要求各单位认真传达和学习会议精神，及时对《意见》

提出修改意见和建议。
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近期校友工作近期校友工作近期校友工作近期校友工作

在京上医校友开展辞旧迎新联谊活动在京上医校友开展辞旧迎新联谊活动在京上医校友开展辞旧迎新联谊活动在京上医校友开展辞旧迎新联谊活动

2008年 12月 20日，我校北

京上医校友会在北京医院大礼堂

举行 2008年上医校友辞旧迎新

联谊活动。中科院、中国工程院

院士曾毅、秦伯益、韩济生、汪

忠镐和吴新智校友，著名健康保

健专家洪昭光校友等 200余位校

友与母校代表团成员欢聚一堂，

畅叙母校情、师生谊，共商母校医学建设之发展。复旦大学副校长许征率学校代

表团专程赴京出席活动，代表团成员有复旦大学校务委员会副主任、上医校友会

会长彭裕文、上海医学院党委书

记程刚、药学院院长朱依谆、公

共卫生学院姜庆五、外联处处长

张宏莲、副处长邵仁厚等共

10人。北京医院院长林嘉滨代表

医院致欢迎词。复旦大学北京校

友会会长徐耀中代表校友会致词

祝贺。活动由复旦大学北京上医

校友会副会长兼秘书长龚朝晖主持。

复旦深圳校友会举行书香茶会

在改革开放 30周年之际，作为第九届深圳读书月主题活动之一的２００８

复旦大学深圳校友书香茶会，于 11月 22日上午在深圳晶都酒店举行。这是深
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圳读书月首次推出的一项主题活动，旨在利用高校深圳校友会的纽带，加强读书

月与我国名校的合作，进一步拓展深圳读书月的内涵，提升读书月的文化品位。

校党委书记秦绍德，复

旦深圳校友会顾问、深圳市

人大常委会副主任邱玫，深

圳副市长、深圳读书月组委

会副主任闫小培出席了书香

茶会。复旦近３００名在深

校友，共忆母校岁月，畅叙

师生情谊，交流读书心得，

观书品茶，嘉勉奋进。

博鳌亚洲论坛秘书长、复旦大学国际关系与公共事务学院院长龙永图，全国

政协常委、复旦大学图书馆馆长、著名历史学家葛剑雄，分别就“当今形势下中

国的发展策略”和“移民社会与文化”在茶会上发表了简短演讲。

香港校友会协办复旦大学教育发展基金会香港成立酒会

2008年 11月 18日，复旦大学教育发展基金会香港成立酒会在香港四季酒

店举办。酒会以“感恩之心，复旦之夜”为主题，答谢历年来香港校友、校董和

各界对我校的厚爱，增进香港各界对我校的了解。100多位校友参加了酒会。以

母校的名义集聚的人气，给金融危机的寒冬带来了阵阵暖意，感恩之夜洋溢着浓

浓的复旦情。酒会临近尾声，校友们久久不愿离开，继续沉浸在欢乐之中。

著名经济学家刘遵义校董、野村亚洲

股票研究部主管何华校友、德意志银行大

中华区首席经济学家马骏校友、经济学院

石磊教授等作为酒会“校友论坛”的嘉宾，

就内地和香港在金融危机中的机遇与挑战

等问题为大家奉献了一场精彩的思想盛

宴。

本届酒会的成功举办得到了香港校友会的大力支持，进一步凝聚了香港校友
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的力量，体现了校友热爱母校，团结奉献的精神风貌和为母校创建世界一流大学

贡献力量的决心和信心。

酒会当日，校友会年轻

的副会长徐祖力、王凌也早

早来到现场协助会务；北京

校友会的曾军副会长、姜新

浩校友、深圳校友会周维明

副会长特地赶来共襄盛会；

与会校友们或热情交流，或

根据会务分工，活跃在酒会各个角落；付款处校友们排成了长队，令工作人员一

时难以应对。金融联谊会的吴弘、马磊、陈荣、李正逸、范理、贺准、陈彦君、

顾威娜、顾昱燕、张小兰等以他们专业的态度和无私奉献的精神活跃在酒会现场

最需要的地方，令母校的工作人员深为感动。

年会筹备历时近半年中，恰逢全球金融危机爆发。许征副校长、张宏莲处长

和外联处工作人员多次赴港，拜访校董，校友会班子成员以及各界友好，通报酒

会筹备情况，就是否继续举办酒会等问题广泛听取意见和建议。同时，外联处加

强与在港校友联络与沟通，推介并动员广大在港校友积极参与酒会。

校友的参与和支持既保证了年会的顺利召开，也为基金会的海外拓展打下了

坚实的基础。香港校友会徐志新会长、前任会长梁在辉、秘书长李世慰等对母校

基金会在港注册深感鼓舞，表示将全力配合母校办好本届酒会。同时，许多校友

纷纷就酒会规模、赞助方案、宣传策划等工作献计献策。

校友们纷纷表示，越是困难的时候，母校的问候尤显重要和珍贵。校友们纷

纷以实际行动表达对母校事业的支持。老校友、也是校董倪德明先生一如既往带

头捐资 1万元，梁在辉、钱世政、李世慰、岑国仁、项珍娣等也先后捐款 1万元

表达心意。澳洲校友会前任会长祝敏申在会后表示将追加 1万美元，并考虑将以

年度捐赠的形式回馈母校。其他在港校友都在酒会前后以各种形式，向母校献上

心意。校友会和基金会作为母校重要的窗口，在凝聚人心，汇聚力量方面发挥着

越来越重要的作用。
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香港校友会成立金融联谊会

8月 31日，香港校友会历史上第一个行业分会—香港校友会金融联谊会在

深圳举行成立大会，香港校友会和深圳校友会首度携手举办校友活动，开创深港

两地校友会互动之先例。党委书记秦绍德、校长王生洪、原江西省副省长、深圳

市市长、复旦大学深圳校友会名誉会长郑良玉等出席了成立大会。

目前，我校在港金融界服务的中青年校友越来越多。5.12汶川地震牵动着

香港校友的心，金融界校友纷纷慷慨解囊，为灾区人民奉献一份炙热的爱心。通

过活动，将金融界校友进一步凝聚起来，形成了一个良好互动的网络。一些校友

骨干开始显露山水，名录也逐渐清晰，成立行业分会已成趋势，也为香港校友会

注入了新的活力。外联处积极予以支持、协调和推动。金融联谊会的正式成立也

为香港酒会的召开增添了力量。袁天凡校董、花旗亚太区总裁章晟曼任金融联谊

会名誉会长，复旦特聘教授、上海实业副总裁钱世政任会长，汪新芽和施斌任副

会长，侯远峰任秘书长。

秦绍德书记在港与两校校友欢聚

11月 17日，复旦、上医在港校友

在香港富豪酒店首次聚会，秦绍德

书记、许征副校长、原上海医科大

学校长姚泰教授、复旦大学上海医

学院院长冯晓源等应邀出席。近 30

位上医和复旦校友参加了聚会。
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席间，秦绍德勉励两校在港校友加强

交流，互通有无，并介绍了即将召开的基

金会香港酒会，欢迎在港校友积极参与。

冯晓源就医学学科的建设和发展作了简要

地介绍。上医香港校友会会长岑国仁和复

旦香港校友会徐志新会长分别介绍了校友

活动的现况。

现场气氛活跃，暖意浓浓。校友们表

示今后常相会、常相聚，加强互动，同时也衷心祝愿母校的各项事业取得更大的

成就。在港期间，校友办与基金会工作人员专程拜访了上医香港校友会副会长岑

国仁医师，听取了上医在港校友的情况，谈话中，岑会长当即表示为基金会的香

港酒会奉献爱心。

我校江苏校友会筹备会议在徐州召开

2008年 11月 30日，复旦大学江苏校友会筹备会议在江苏徐州汉园宾馆召

开。我校南京、苏州、常州、徐州、连云港、盐城、淮安、宿迁等市的校友会 20

余位会长或副会长参加了会议。筹备组组长、原江苏省人大副主任方之焯校友出

席了会议并讲话。复旦大学对外联络与发展处张宏莲处长、邵仁厚副处长到会。

会议由筹备组副组长陈祖德主持

会议审议并通过了江苏校友会章程及理事会建议名单和江苏校友会筹备组



9

成员名单。代表们一致认为，江苏各市的校友会成立较早，校友人数众多，开展

了大量工作。成立江苏校友会能进一步整合全省校友资源，扩大影响，发挥校友

会服务校友、服务母校、服务社会的功能，把江苏校友会办成全国一流的省级校

友会。

张宏莲处长向与会代表简要介绍了母校的发展和学校的校友工作，感谢筹备

组全体校友的辛勤工作，祝愿江苏校友会的筹备工作进展顺利，实现江苏校友的

共同心愿。最后，方之焯校友综合了与会代表的建议和设想，充分肯定江苏校友

会筹备成立的前期各项工作，希望筹备组在此次会议后，抓紧做好江苏校友会筹

备成立的各项准备工作。

联手主办前程协会第五届行业论坛银行业专场

12月 2日晚，复旦大学前

程协会、校就业指导中心和复旦

大学校友会（筹）共同主办的前

程协会第五届行业论坛银行业

专 场 闭 幕 式 ——“Bank your

future”在光华楼举行。

上海银行副行长王世豪校

友，花旗（中国）有限公司副行

长张之皓校友，中国国际金融有

限公司销售交易部执行总经理李强校友，瑞银（UBS）中国证券董事总经理陈安

先生作为嘉宾出席了论坛；复旦大学经济学院副院长许少强教授，复旦大学国际

关系与公共事务学院蒋昌建博士，《第一财经》财经新闻中心副主任韩圣海担任

论坛观察员；资深培训师郁宏翔校友主持。

外联处校友办首次与学生社团合作，通过校友与学生的面对面，紧密校友与

母校的联系，增强学生的校友意识，也为即将成立的复旦大学校友会做好宣传。

有了第一次成功的尝试，此后合作前景会更广阔。
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洛杉矶地区校友会会长郦永刚

为驻洛总领馆作专题讲座

近日，我校美国洛杉矶地区校友会会长、美国地震研究专家、南加利福尼亚

州大学地球物理系郦永刚教授应中国驻洛杉矶总领馆的邀请为总领馆的全体馆

员和家属作了有关“地震灾害和预防”的专题讲座。

郦教授在报告中，介绍了他不久前作为中国四川汶川地震科学考察成员，赴

灾区考察和主持地震断层研究项目的情况。他以大量的图片和数据，结合世界各

地发生的典型地震案例，从地震的成因、南加州地震概况和走势及如何在地震时

安全避震求生等三方面作了详细介绍和深入分析。他指出，洛杉矶所在的南加州

位于圣安得烈亚斯断层南缘，目前正处于新旧地震周期的交替期，30年内随时

会出现 7级以上的强震。

我校西安校友会召开第五次会员代表大会

9月 27日上午，我校西安校友会召开了第五次会员代表大会，近 150余位

在西安的老中青校友参加了大会。西安市政协副主席李佐成到会祝贺并致词。复

旦大学上海医学院党委书记程刚、校对外联络与发展处处长张宏莲、副处长邵仁

厚、校宣传部副部长周桂发、力学系副主任马建敏和外联处校友联络办副主任赵

依群等组团专程赴西安与会祝贺。

刚在我校第六期全国博物馆馆长培训班结业的五位新校友也应邀参加了会

员代表大会。会议由副会长刘强校友主持。

学校信息学校信息学校信息学校信息
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张治道老校友荣获“2008200820082008复旦大学校长奖——杰出校友奖”

9月 4日，我校百岁美籍老校友张治道先生荣获 2008复旦大学校长奖——

杰出校友奖。他是继闾丘露薇、马骅、季丽丽、章晟曼、方永刚等五位校友获此

殊荣后的第六位复旦大学杰出校友。

复旦大学校友会成立申请获批准 各项筹备工作正式启动

复旦大学校友会筹备成立申请获国家民政部批复，校友会成立的筹备工作已

全面启动。

秦绍德书记在香港拜访全国政协副主席董建华先生

11月17日，正在香港参加复旦大学教育发展基金会香港年会的校党委书记 、

校务委员会主任秦绍德教授专程拜访了全国政协副主席、香港特别行政区前行政

长官董建华先生。秦绍德书记代表学校向董建华先生汇报了复旦大学教育事业发

展状况，对他多年来关心和支持我校工作表示衷心的感谢，并邀请他访问复旦大

学。董建华先生接受了邀请，并对我校教育发展基金会即将在香港开展工作表示

热烈的祝贺。

我校校董蔡冠深就任香港总商会会长

在 11月 21日举行的香港中华总商会新一届会董就职典礼上，我校校董、

香港新华集团主席蔡冠深博士就任第 46届会长，成为拥有 108年历史的香港中

华总商会历来最年轻的会长。

香港金融联谊会骨干回母校为 EMBAEMBAEMBAEMBA学生作精彩报告

11月 22日，金融联谊会钱世政会长携联谊会骨干汪新芽，施斌，侯远峰回

到母校管理学院为 EMBA学生就金融危机作了一场精彩的报告。8月 31日，复

旦大学香港校友会金融联谊会在深圳正式成立。这是香港校友会历史上第一个行

业分会，也是深港两地校友会首次合作举办校友活动。
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我校获校董捐赠首个社会科学特聘教授席位

11月 28日，我校校董姚祖辉来访并签署“复旦大学姚祖辉特聘教授席位”捐

赠协议。此次捐赠将在经济学科设立“复旦大学姚祖辉特聘教授席位”，旨在吸引

和造就具有国际水平的学科带头人。这是我校人文社会学科首次设立特聘教授席

位。


